

EN  
DIAGONAL  
ROSA  
BELMONTE

## Privilegio

**N**unca he necesitado irme de ningún sitio. Ni siquiera de Murcia. Nunca he tenido que subir a un camión cerrado y compartir un metro cuadrado con cinco personas más. Ni he tenido que echarme al mar en las bodegas de Kunta Kinte. Ni levantar una concertina con un hato. Hace años, al presentar 'La sociedad multiétnica', Giovanni Sartori atacaba el «tercermundismo falsario que une a la izquierda tradicional con una iglesia llena de absurdo entusiasmo misionero». Eso pasa con la inmigración. Pero esto de ahora es otra cosa. Todavía muchos años más atrás el barón d'Holbach escribía que el chino, el mahometano y el tártaro tenían derecho a su justicia. Aunque no a su esplendorosa mesa. Los tres búlgaros y el afgano detenidos por el crimen del camión también tienen derecho a la justicia. A que les caiga encima. Qué privilegiados somos cuando podemos tomar un tren de Ámsterdam a París. Aunque el privilegio incluya un asesino con un kalashnikov.



cuentro ideal de todos los amantes de la navegación.

¿Qué nos falta? Más infraestructuras: paseos marítimos, parques, cuidar el medio ambiente, contenedores de reciclaje, papeleras, buenas señalizaciones y, como regalo al turismo, acondicionar miradores en Monte Blanco, Cabo Palos y El Carmolí. Igualmente, debemos eliminar los malos olores en todos los ámbitos, que cada vez van a más. Si no hacemos nada, lo pagaremos los lugareños y los turistas, y éstos no volverán. Otro tema, la limpieza de Los Urrutias, que Costas no resuelve, porque no tiene ni idea... de sus costas, ni de vientos, ni de mareas. Y creo que ya va siendo hora de que alguien aplique cordura a este desmadre de concesiones 'de quito y pongo'. ¡Ya esta bien! Espero que, por fin, la situa-

ción de muchos dueños de viviendas en primera línea sea de un cambio en positivo, pues esos maltratados propietarios lo único que quieren es veranear con tranquilidad. Y los paseos marítimos, deteriorados durante años ¿no pueden acondicionarse y reformarse? Los Nietos, por ejemplo. Los señores de Costas están pendientes de acordar y firmar una concesión de uso y hacer una nueva delimitación del paseo. Es de pena. Desde que se construyera en 1986 -antes de que se establecieran las concesiones de uso-, sigue sufriendo retrasos y lo sufren todos los veraneantes de esta abandonada playa de Los Nietos.

Recuerden todos. El mal que hagamos al Mar Menor, nos lo hará pagar con creces.

**ANTONIO GARCÍA-CARREÑO**  
CARTAGENA

## LA TRIBUNA DEL CRONISTA

# Los Baños de Alhama

**JOSÉ BAÑOS SERRANO**  
CRONISTA OFICIAL DE ALHAMA DE MURCIA



**C**on la llegada del mes de septiembre daba comienzo la segunda temporada oficial de baños en el Balneario de Alhama de Murcia, que duraba hasta el 10 de noviembre, aunque las instalaciones permanecían abiertas todo el año desde el 16 de mayo de 1913.

Alhama de Murcia ofrecía sus tratamientos hidrológicos personalizados a través de sus aguas mineromedicinales, sus servicios balneoterápicos, hospedería, fonda, viviendas particulares que alquilaban cuartos, carruajes... todo ello al servicio de su clientela en sus modernas instalaciones construidas en el año 1848. Sus clientes procedían de todas las provincias españolas y, a principios del siglo XX, llegaban a la cifra de más de mil bañistas, que hacían honor a la fama de las aguas sulfatadas cálcicas termales de los manantiales del Baño, Carmen y Poza, que nacían al pie del Cerro del Castillo, a 43°C, para curar y aliviar los reumatismos en todas sus formas -gota, parálisis, neuralgias...-, y del manantial de aguas sulfurosas de La Atalaya, situado en la Rambla de Algeciras, que curaba el escrofulismo, herpetismo, esterilidad, sarna...

En realidad, se había ido modelando un paisaje y unos complejos termales en relación a un sincretismo cultural de los últimos dos mil años, que ha generado diversos modelos arquitectónicos e identidades que han tenido, y tienen, como objetivo el aprovechamiento de las singulares aguas mineromedicinales, curativas y salutíferas, documentadas en los casos de Archena, Fortuna y Mula que, junto con Alhama, son de las más conocidas.

Alhama, situada junto a una de las vías principales de comunicación en la fértil ribera del Sangonera/Guadalestín, ha sido el antiguo acceso natural de la prehistoria que dio paso a la vía romana, al camino medieval, al camino real moderno y al trazado del ferrocarril inaugurado en el año 1885. Sus manantiales, sacralizados en todas las culturas, han generado diferentes complejos, como el de la época romana, con el conocido baño lineal y las dos grandes salas abo-

vedadas construidas en el siglo I d.C., cumpliendo el decreto del emperador Adriano: 'lavacra pro sexibus separabit', con salas para hombres y para mujeres. Estas salas serán reutilizadas en los baños islámicos de los siglos XII y XIII, dando el nombre actual a la población: Alhama de 'al-hamma', «el manantial de agua caliente». Sus instalaciones permanecerán en época moderna y llegarán a la contemporánea, adaptadas y remodeladas en el gran Balneario-Hotel de Alhama, destruido en el año 1972. Este edificio propició lo que llamamos el ambiente balneario con unas nuevas clientelas de ocio, descanso y relaciones sociales de la época. Son realidades comunes de las que participan el resto del balneario de España y de Europa.

A pesar de que el nuevo balneario se construyó con capital privado en el año 1848, se continuó prestando la antigua función de beneficencia social del establecimiento para los menos pudientes, mediante una piscina que se instaló en la sala abovedada grande y que era conocida por «el baño de los pobres».

Dos mil años de historia atestiguan y documentan la tradición y terapéutica de estas aguas de Alhama, que se reinventaron en la segunda mitad del siglo XX en unas modestas instalaciones en el Huerto de los Olmos de la familia Martínez Mena, para finalizar su andadura en el año 2004, pasando la titularidad de sus aguas a propiedad municipal.

El sondeo 'Agua de Dios', como eran conocidas estas aguas que se extraían junto al Parque de La Cubana, ha sido estudiado y puesto en valor por el Ayuntamiento de la Villa para el aprovechamiento terapéutico de sus aguas y la posibilidad de construir un futuro Balneario en Alhama. El Museo Arqueológico de los antiguos Baños cumple, este año, el décimo aniversario desde su creación (2005-2015), conservando el pasado y la tradición, y las aguas del sondeo 'Agua de Dios' representan el futuro. Dos mil años después, ambos conceptos latinos de 'salus et otium' siguen teniendo plena vigencia para nosotros.

## El liderazgo del Papa Francisco

El Papa Francisco se ha convertido, como su misma palabra indica, en privilegiado pontífice de la buena imagen pública de la Iglesia en la sociedad. Pero, como él mismo recordaba en la misa del primer día del año, en la Basílica de San Pedro, y como ratifica todos los días con su experiencia de vida, el centro de su forma de ser y de actuar es Cristo, que es inseparable de la Iglesia. La fe no es una idea abstracta o una filosofía, sino una relación vital y plena con una per-

sona: Jesucristo. Una relación en la historia y desde la historia. De ahí que el encuentro con Cristo se realice plenamente en la comunidad de transmisión y de experiencias de encuentro que es la Iglesia.

Como ha recordado el Papa Francisco, «sin la Iglesia nuestra relación con Cristo estaría a merced de nuestra imaginación, de nuestras interpretaciones, de nuestro estado de ánimo».

El liderazgo del Papa es reflejo de la centralidad de Cristo en su vida y en la de la Iglesia.

**JESÚS MARTÍNEZ MADRID**  
MURCIA

Los originales a esta sección no deberán sobrepasar 15 líneas mecanografiadas. Estarán firmados y se aportará fotocopia del DNI, nombre y apellidos del autor, domicilio y número de teléfono. La Dirección del periódico se reserva el derecho de publicar los textos recibidos, así como de extractarlos en el caso de que sean excesivamente largos. Dado el volumen de originales que se reciben, no se mantendrá correspondencia ni contacto telefónico. También pueden enviarse por correo electrónico a la dirección: [cartasdirector@laverdad.es](mailto:cartasdirector@laverdad.es), especificando un teléfono de contacto, DNI y la ciudad o lugar desde donde el lector manda su carta.

# Todos fascistas

**JUAN CARLOS VILORIA**

Si te gustan los toros o llevas un polo con el ribete de la bandera, eres un facha



**T**res energúmenos se abalanzaron sobre Inmaculada Sequi en el portal de su casa de Cuenca y, esgrimiendo el contundente adjetivo de fascista, la molieron a palos.

El episodio es tan surrealista que parece sacado de un cómic de Corto Maltés o del guión de 'Novecento' setenta años después. Pero resulta que cuando el caldo de cultivo encuentra terreno propicio, de las palabras se pasa a los hechos. Y al calor de la excitación verbal en internet o en las charlas a los prosélitos siempre hay unos 'valientes' algo descerebrados que deciden pasar a la acción. La profusión con la que se utiliza el término fascista no tiene tanto que ver con su significado en ciencia política sino que se ha convertido en un recurso habitual en el mundo de la izquierda radical para descalificar todo lo que no se mueva en su órbita. Yo pensaba que era una práctica exclusiva en esta España de odios como rescoldos que nunca se extinguen. Pero resulta que no. George Orwell antifascista y antiestalinista sincero, ya avisaba de la desfachatez e imprudencia con que se utilizaba en el lenguaje corriente. En 1944 refiriéndose a Reino Unido escribió: «Parecería que, tal como se usa, la palabra fascismo ha quedado casi totalmente desprovista de sentido. La he oído aplicada a granjeros, tenderos, al Crédito Social, al castigo corporal, a la caza del zorro, a las corridas de toros, a la homosexualidad, a los albergues juveniles, a la astrología, a las mujeres, a los perros y a no sé cuántas cosas más».

Han pasado los años pero el efecto destructivo del adjetivo sigue vigente y el uso irresponsable más aún porque se ha convertido en un instrumento muy valioso para los mostrencos, porque con la palabra fascista por delante se anula todo lo demás. No se requiere argumentación, ni dialéctica y soluciona todos los problemas de escasez de lenguaje y de ideología. Deberían conocer que el fascismo se opone tanto al capitalismo como al comunismo y abomina de la democracia liberal como del socialismo real. Aunque creo que es inútil la tarea de desarmar el lenguaje cuando es tan eficaz porque paraliza al agredido y lo sitúa a la defensiva debatiéndose en la tarea de demostrar que él no es 'eso'. Lo he visto hacer unos días cuando un periodista televisivo muy conocido recibió un tuit insultante que empezaba así: ¡Cómo se nota que vienes de familia franquista...! Y el aludido empezó a recordar a sus abuelos fusilados en la guerra para defenderse. Así que la cosa se ha extendido tanto que aquí entre nosotros ya se sabe. Si eres de Ciutadans en Cataluña, o en lugar de 'La Roja' dices selección española, o militas en organizaciones antiabortistas, o el que haya leído a José María Pemán, o te gustan los toros, o le pondrías letra al himno, o llevas un polo con el ribete de los colores rojigualdas, o defiendes a las víctimas de ETA, o eres activista en pro de la familia, etc, etc, eres un fascista. Ya lo sabes.